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安徽向未来健安徽向未来健康儿童事业发展基金会康儿童事业发展基金会

正式推出正式推出《《安徽省儿童安徽省儿童健康状况分析报告健康状况分析报告》》
由安徽（皖）籍专家学者实业家联谊会发起、安徽向未来健康儿童

事业发展基金会委托复旦大学开展的“安徽省儿童健康状况分析”课
题研究，在省卫健委的指导下已形成研究报告。这份报告力求全面展
示近几年来安徽省儿童卫生健康事业发展的状况，并为决策者、研究
者、医务人员等提供基础信息和政策建议。我们期望这份报告能助推
安徽省儿童卫生健康事业发展，并为健康安徽、健康中国战略的实施
作出积极贡献。

报告是复旦大学公共卫生学院、复旦大学附属儿科医院、皖籍儿
科医师联盟和省内数十位儿科方面的专家学者历经近一年时间深入
调研、精心论证后形成的。该报告也是目前国内第一个发布省域内儿
童卫生健康事业发展情况的报告。为了进一步扩大影响，促使这一研
究成果更好地转化为实践动力，特定于 3 月 22 日召开发布会，参会者
多是省内外儿科方面的医务工作者以及社会各界人士代表等。

儿童是世界的未来，是国家与社会的希望，保护儿童就

是保护我们的未来。联合国《儿童权利公约》将儿童权益与

儿童保护提升到国际共识的高度。中国作为该条约的缔约

国，一直致力于我国儿童的保护与发展。儿童的健康，是儿

童保护与发展的核心内容之一。

健 康 中 国 建 设 已 经 成 为 国 家 战 略 ，儿 童 是 重 点 人 群 。

儿童健康是社会关注的重中之重，儿童健康相关工作在全

国各地都取得了显著的成效。但儿童所处的社会环境和儿

童自身特征处在动态变化之中，这使得未来继续开展相关

工作面临着新的挑战，需要决策者根据社会实际情况，把握

变化趋势，抓住关键问题并寻求解决之道，为更高的健康目

标而努力。

在这样的背景下，《安徽省儿童健康状况分析报告》应运

而生。该报告旨在了解安徽省儿童健康状况，在健康中国建

设、长三角区域一体化建设国家战略背景下，基于安徽省整体

社会发展定位，分析儿童健康事业存在的短板弱项，明确儿童

健康事业的发展目标，为未来儿童健康事业发展做好数据支

持，并提出发展目标、发展策略以及近期重点工作建议。

报告共分为四篇：绪论篇，阐述背景以及分析框架；政策

分析篇，从国际、全国、长三角等角度进行分析，为安徽省儿童

健康事业发展整体定位提供重要参考；健康现状篇，分析安徽

省经济和人口特点、整体健康水平与卫生资源情况，以及安徽

省儿童健康水平和妇幼保健服务状况，对省内差异进行比较

分析；发展策略篇，分析安徽省儿童健康事业发展的薄弱环

节，提出儿童健康领域需优先解决的问题及解决策略。

报告基于国家及长三角地区儿童健康相关政策文件、

研究文献、年鉴、报告、卫生健康工作数据等定性定量数据，

从外部环境、儿童健康现状和服务利用等方面对安徽省儿

童健康事业发展情况进行描述与分析，从中甄别影响儿童

健康的主要问题与影响因素，最后提出关于优先解决问题

的针对性建议。

分析显示分析显示，，儿童健康是国际关注重点儿童健康是国际关注重点，，是衡量社会发展的是衡量社会发展的

重要指标重要指标。。安徽省经济发展呈现稳中向好的态势安徽省经济发展呈现稳中向好的态势，，这为儿童这为儿童

健康事业的持续发展奠定了坚实的基础健康事业的持续发展奠定了坚实的基础，，总体健康水平居全总体健康水平居全

国中上国中上，，但卫生资源仍相对不足但卫生资源仍相对不足。。尽管在儿童健康领域取得尽管在儿童健康领域取得

了显著的成效了显著的成效，，但我省与先进地区相比仍存在一定的差距但我省与先进地区相比仍存在一定的差距，，特特

别是在妇幼保健机构卫生技术人员配置别是在妇幼保健机构卫生技术人员配置、、部分地区的儿童营部分地区的儿童营

养问题等方面养问题等方面，，仍需引起高度关注仍需引起高度关注。。

基于上述分析基于上述分析，，报告提出了优先解决的问题报告提出了优先解决的问题，，并确立了发并确立了发

展策略展策略，，包括政府主导包括政府主导、、提高财政投入提高财政投入、、加强能力建设等加强能力建设等。。近期近期

重点任务包括全面掌握现状重点任务包括全面掌握现状、、制定规划制定规划、、制定规范标准制定规范标准、、优化卫优化卫

生人力资源等生人力资源等。。报告还强调要发挥国家儿童区域医疗中心的报告还强调要发挥国家儿童区域医疗中心的

专业优势专业优势，，加强妇幼保健机构建设加强妇幼保健机构建设，，提升基层医疗卫生机构的提升基层医疗卫生机构的

儿童健康服务能力儿童健康服务能力，，以全面提升儿童健康水平以全面提升儿童健康水平，，特别是促进儿特别是促进儿

童早期的健康水平童早期的健康水平。。报告期望有助于推动长三角一体化的发报告期望有助于推动长三角一体化的发

展展，，对我国其他类似地区也有一定借鉴意义对我国其他类似地区也有一定借鉴意义。。

安徽向未来健康儿童事业发展基金会安徽向未来健康儿童事业发展基金会，，是由安徽是由安徽（（皖皖））籍专家学者实业籍专家学者实业
家联谊会组织发起家联谊会组织发起，，于于20232023年年44月经安徽省民政厅批准正式成立的月经安徽省民政厅批准正式成立的。。

基金会的宗旨是践行社会主义核心价值观基金会的宗旨是践行社会主义核心价值观，，弘扬中华民族传统美德弘扬中华民族传统美德，，依法开依法开
展儿童医疗救助等公益慈善活动展儿童医疗救助等公益慈善活动，，促进儿童健康事业公益事业发展促进儿童健康事业公益事业发展。。

基金会致力于资助儿童健康知识的普及工作基金会致力于资助儿童健康知识的普及工作，，通过多样化的方式提高社会通过多样化的方式提高社会
对儿童健康问题的认识和了解对儿童健康问题的认识和了解。。同时同时，，基金会也积极资助儿科医师的培训项目基金会也积极资助儿科医师的培训项目
及儿科健康科学理论前沿研究及儿科健康科学理论前沿研究、、提升医疗专业人员的技能和知识提升医疗专业人员的技能和知识，，为儿童提供更为儿童提供更
优质的医疗服务优质的医疗服务。。

■ 新华社记者

在电动自行车火灾事故中，由违规

停放和充电引发的案例并不少见。

记者近期在多地走访发现，进楼入

户、人车同屋、“飞线”充电等现象屡禁

不绝，隐患重重。

隐患重重：如同“不定时炸弹”

2021 年实施的《高层民用建筑消防

安全管理规定》明确，禁止在高层民用

建筑公共门厅、疏散走道、楼梯间、安全

出口停放电动自行车或充电。

然 而 ，记 者 近 日 走 访 多 地 小 区 发

现，有业主将车停在自家门外。不少小

区住户吐槽，邻居不仅在消防通道停放

电动自行车，有时还会推进屋内充电，

感觉家对面有颗“不定时炸弹”。

电动自行车为何不能“进楼入户”

“人车同屋”？

数据显示，电动自行车火灾致人员

伤亡的，90%是因为停放在门厅、过道等

部位。

电动自行车火灾多在充电过程中

发生，起火后燃烧迅速、难以扑救。一

旦发生在室内，会严重威胁人身安全。

电动自行车部件起火也会产生大量有

毒烟气，导致窒息死亡。无论是电动自

行车还是电池，都不可进楼入户。

在多地小区，将家用插座与便携式

充电器用电缆连接、为电动自行车充电

的“飞线”现象也屡禁不绝。

记者看到，尽管有“严禁私自拉线

充电”的警示牌，但几乎每栋楼都有“飞

线”从高空垂下，固定在单元楼出入口

墙壁上。

“飞线”充电潜藏电线老化、摩擦、

短路失火等风险。一旦着火，楼道有烟

囱效应，火和毒烟会迅速向上蹿。

此外，聚集充电也潜藏较大隐患。

一些居民楼的底商设有电动自行车售

卖维修点，开展充电、维修业务，一旦着

火极易危及楼上居民。

治理堵点：管理“跟不上”
执法“难落地”

公安部《关于规范电动车停放充电

加强火灾防范的通告》规定，物业服务

企业、主管单位和村民委员会、居民委

员会，对检查发现电动车违规停放、充

电的，应当制止并组织清理；对拒不清

理的，要向公安机关消防机构或者公安

派出所报告。

而在现实中，部分物业公司并未及

时制止违规停放和充电行为，或未向相

关部门及时报告、协助处理；一些社区

和消防人员也面临“举证难、罚不动”的

窘境。

记者在不少小区走访发现，对于私

拉电线充电等现象，物业公司更多只是

张 贴 告 示 ，或 在 业 主 群 内 发 布 警 示 消

息，并不派人真管。

对于乱停乱放、私拉电线等情况，

一是难以寻找车主；二是居民如果不承

认，举证或“抓现行”难度较大。

记者从最高人民法院相关部门了

解到，从行政处罚看，根据相关规定，对

居 民 违 规 停 放 和 充 电 的 行 为 ，最 多 处

500 元至 1000 元罚款，难以有效发挥规

范约束作用。记者从中国司法大数据

研究院获悉，从刑事处罚看，对于电动

车 违 规 使 用 引 发 火 灾 ，多 以 失 火 罪 判

刑，2019 年至 2023 年实践中判处刑期最

高仅 6 年，与造成的严重伤亡后果不相

匹配。

此外，规定真正落地也面临重重阻

力。对于私拉电线的行为，应急消防管

理站可处罚 50 元，但需被处罚人提供身

份证。目前执法仍以告诫为主，对于老

旧小区住户，往往“罚不动、罚不了”。

现实问题：停放难、充电
难、充电贵

明明隐患重重，为何违规现象屡禁

不绝？

治 理 难 题 背 后 ，凸 显 出 电 动 自 行

车 停 放 难 、充 电 难 的 困 境 。 不 少 物 业

人 员 坦 言 ，如 果 不 能 更 方 便 地 停 放 和

充电，被搬走的电动自行车，就随时可

能回来。

一些老旧小区没有地方建充电车

棚；新建小区如要占用绿化用地建停车

棚，需业主投票同意，往往不了了之。

即 便 在 建 有 充 电 设 施 的 小 区 ，从

“有没有”到“用不用”也有一定距离。

最高法相关部门开展的一项调研

发现，关于增设集中充电设施，尚无法

律效力层级较高的规范办法，缺乏强制

性的充电技术标准和规划审批机制，实

践中有的在架空层等区域设置，滋生新

的安全隐患；有的充电设施安全性缺乏

保障，充电效果不佳。

一 些 居 民 不 愿 使 用 充 电 桩 ，还 有

电价方面的因素。南京市消防救援支

队 消 防 监 督 员 阎 晓 栋 曾 撰 文 提 出 ，一

般 充 电 桩 电 费 按 商 业 用 电 标 准 计 费 ，

当 地 商 业 用 电 电 费 为 每 度 0.6715 元 ；

而 居 民 用 电 实 施 两 段 制 分 时 电 价 ，谷

段 位（21 点 至 次 日 8 点）低 至 每 度

0.3583 元 ，夜 间“ 飞 线 ”充 电 费 用 约 为

充电桩的一半。

堵疏结合：防患于未“燃”

如何找到系统的解决方案，而不仅

仅依靠惩罚手段？

最高法相关部门开展的一项调研

建议，探索建立物业引导、业委会约束、

职能部门执法的综合管理模式，督促、

指导物业服务企业落实消防安全管理

责任，完善巡查、值班值守制度和操作

规 程 ，及 时 发 现 不 规 范 停 放 和 充 电 行

为；做好消防设施日常维护，及时发现

和整改消防安全隐患，并按规定向主管

部门报告。

记 者 调 研 了 解 到 ，不 少 地 方 正 以

“智慧化治理”手段完善监管。通过安

装智慧电梯、智能充电桩、预警平台等

“人防+技防”举措，持续推进管理。

在治理过程中，更多基层工作人员

感受到，“堵”是权宜之计，“疏”才是根

本之策。

基层工作人员认为，很多车主对电

动自行车电池用电安全缺乏足够重视，

要通过警示教育和常态化宣传，持续提

升居民的安全意识和自防自救能力。

针对电动自行车起火爆炸事故频

发，此前中消协专门提醒消费者，注意

避 免 过 度 充 电 ，电 量 充 满 后 要 及 时 切

断 电 源 ；切 勿 贪 图 方 便 而 私 拉 乱 接 或

“飞线”充电 ，建议加装短路和漏电保

护装置。

电动自行车违规停放和充电现象比比皆是，带来多重安全隐患——

如何治理“不定时炸弹”？

3 月 20 日，庐江县盛桥镇盛桥村，蛋鸭养殖户正在养殖池塘里放养鸭子。庐江县在实施乡村振兴战略中引导农民发展蛋

鸭养殖，目前全县饲养蛋鸭 120多万只，年产鲜蛋 3万多吨。 本报通讯员 左学长 摄

规模养殖助增收

■ 本报记者 许蓓蓓

在合肥新站高新区七里塘社区，活

跃着一支由热心群众组成的“映山红”

义警志愿服务队，他们身着蓝马甲、臂

戴红袖章，走街串巷、上门入户，为居民

解难题、化矛盾、保平安。今年 2 月，这

支队伍被合肥市委政法委授予 2023 年

度“合肥义警”先进集体称号。

“我们共 24 人，大家来自各行各业，

想利用空余时间，为居民做点有意义的

事。”义警队队长孙良胜告诉记者。

今年 54岁的孙良胜是肥西县三河镇

人。1991年，一场百年不遇的洪水淹没了

他的家乡，人民解放军和来自社会各界的

志愿者帮助他和乡亲们渡过了难关。

“从小我就懂得‘滴水之恩当涌泉

相报’，后来我进城创业，一直寻找机会

回报社会。”孙良胜说。2017 年，他注册

了中国志愿者服务证，目前累计开展志

愿服务 2600 多个小时。

2023年，为弥补辖区警力不足，社区

“映山红”义警志愿服务队正式成立，孙

良胜担任队长，从此他变得更忙碌了。

“队长天天惦记义警队的事，时刻

以身作则。”义警陈远表示。

在好人精神的感召下，七里塘社区

和辖区群众积极参与志愿服务，义警队

迅速发展壮大。

随着义警队的成立，当地群众遇到

的一桩桩麻烦事得到化解，同时，也涌

现出不少暖心的好人好事。

去年 11 月的一天晚上，义警队在辖

区小区巡逻时发现一个小男孩正在哭

泣，一问才知道与奶奶走散了。队员们

赶紧抱起孩子，安抚他的情绪，并迅速

行动，一方面告知小区物业，四处寻找，

另一方面在社区各类微信群中发布寻

人信息。历时一个多小时，最终将孩子

平安送回家中。

今年 3 月 7 日，义警队安排两位调

解经验丰富的义警，与七里塘派出所民

警、律师等一起来到家天下小区的两户

业主家中进行调解。这两户业主因为

噪音问题产生争执，并多次报警处理。

义警与两户业主交流谈心，动之以情、

晓之以理，最终成功化解矛盾。

点点萤火，汇聚起来就能照亮一方。

10个小区、2大商圈，近 10公里的巡逻里

程，20多位义警队队员用脚步丈量着辖区

的每一寸土地，守护家园平安。

“群众的笑脸就是对我们最大的肯

定。每件微不足道的小事，都值得我们

全力以赴。”孙良胜说。

“蓝马甲”走街串巷守望邻里

·百姓故事


